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ПОДРОБНОСТИ

Точки роста большого города 

ИННОВАЦИИ

Деньги в дело

Окончание. Начало на 1-й стр.

Важно, чтобы новое жильё было не 
просто квадратными метрами, а настоя-
щим домом, где новосёлы смогут почув-
ствовать себя комфортно и безопасно. Все 
квартиры – с отделкой под ключ и уже го-
товы принять жильцов», – отметил губер-
натор Илья Середюк.

Жильё для детей-сирот приобрете-
но в новых многоквартирных домах:  
61 квартира находится в Новоильинском 
районе, 43 – в Заводском. Дома оснаще-
ны лифтом и пандусом. Они соответству-
ют современным стандартам комфорта и 
безопасности. Установлены пластиковые 
окна, электрические счётчики, приборы 
учёта горячей и холодной воды, а также 
сантехника.

По приглашению новосёла Констан-
тина Белова глава региона осмотрел но-
вую квартиру и отметил качество выпол-
ненного ремонта, планировку и удобство. 
В шаговой доступности есть школы и дет-
ские сады. Во дворе проведено благо- 
устройство и организованы парковочные 
места для автомобилей.

В Кузбассе усилена работа по обе-
спечению жильём детей-сирот и де-
тей, оставшихся без попечения родите-
лей. Ежегодно в регионе предоставляет-
ся в среднем около 800 квартир и свиде-
тельств на приобретение жилья. В этом 
году выдано уже 469 свидетельств.

Кузбасские ратраки
Илья Середюк также осмотрел работу 

машиностроительного производства, ко-
торое занимается изготовлением ратра-
ков для горнолыжных курортов.

«В рамках Всероссийского форума 
«Сила гор. «Шерегеш» мы договорились, 
что встретимся на производственной пло-
щадке предприятия. Изначально компа-
ния занималась модернизацией горно-
шахтных транспортных машин. В 2024 
году здесь начали работать со спецтех-
никой для горнолыжных курортов. Сей-
час в стадии создания ратрак, унифика-
ция узлов которого совместима с импорт-

ными аналогами на 60 процентов. После 
тестов его смогут использовать на горно-
лыжных курортах Кузбасса, а также по-
ставлять в другие регионы. Потребность 
в машиностроительных предприятиях, 
которые могут обслуживать и констру-
ировать технику, сейчас большая. Не-
обходимо разработать детальный план 
развития предприятия, чтобы мы смог-
ли оказать компании меры поддержки», 
– расставил акценты губернатор Кузбас-
са Илья Середюк.

Главные преимущества нового ратра-
ка: работа при температуре до -50 граду-
сов; почти полная совместимость гусе-
ниц и гидронасосов с импортными ана-
логами; собственная система автомати-
ческого управления; дистанционный он-
лайн-мониторинг техники.

Служение на благо людей
В преддверии Светлой Пасхи губер-

натор Кузбасса Илья Середюк посетил 
Спасо-Преображенский кафедральный 

собор в Новокузнецке. Глава региона по-
здравил с днём рождения владыку Влади-
мира, епископа Новокузнецкого и Ташта-
гольского, и встретился с прихожанами.

«Владыка Владимир ведёт большую 
работу по всему югу Кузбасса: в Ново-
кузнецке, Новокузнецком округе, Таш-
тагольском районе, Осинниках, Мысках 
и Междуреченске. Здесь строятся хра-
мы, проходят богослужения. Действуют 
приходы даже в отдалённых территори-
ях. Владыка уделяет большое внимание 
социальному направлению, помощи ма-
лоимущим гражданам и участникам спе-
циальной военной операции, поддержке 
детей», – отметил Илья Середюк. Он по-
желал владыке Владимиру крепкого здо-
ровья и успехов в служении.

Илья Середюк и владыка Владимир 
обменялись мнениями по вопросам вза-
имодействия церкви и государства в ре-
шении социальных задач, духовно-нрав-
ственного воспитания молодёжи и сохра-
нения традиционных ценностей.

Вера СКВОРЦОВА.

В прошлом году регио-
нальные госкомпании приоб-
рели у предприятий малого и 
среднего бизнеса Кузбасса то-
варов и услуг на 9,8 млрд ру-
блей. По сравнению с 2023 го-
дом объем закупок вырос на 
3,2 процента. Поставщиками 
крупных местных заказчиков 
стали более 1,5 тысячи МСП.

В структуре закупок куз-
басских компаний с госуча-
стием зафиксировано увели-
чение спроса на специализи-
рованные строительные рабо-
ты и IT-оборудование – ком-
пьютерное, электронное и оп-
тическое. В топ вошли: лекар-
ственные средства и материа-
лы, применяемые в медицин-
ских целях, химические веще-
ства и продукты, прочие гото-
вые изделия.

«Увеличить поставки про-
дукции помогают программы 
поддержки потенциальных 
МСП-поставщиков, а также 
долгосрочные офсетные дого-
воры с заказчиками. Эти меха-
низмы дают возможность ма-
лому и среднему бизнесу мо-
дернизировать и расширять 
собственные производства и 
обеспечить поступательное 
движение к укреплению тех-
нологического суверенитета», 
– отмечает заместитель пред-
седателя правительства – ми-
нистр экономического разви-
тия Кузбасса Елена Галеева.

Напомним: с 2022 года в 
России действует обязатель-
ная 25-процентная квота на 
закупки у малого и среднего 
бизнеса, контроль за соблю-
дением которой осуществляют 
Корпорация МСП и уполно-
моченные региональные ор-
ганы. Поддержка предприни-
мателей ведётся в рамках реа-
лизации нацпроекта «Эффек-
тивная и конкурентная эко-
номика», инициированного 

президентом РФ Владимиром  
Путиным.

Подробнее ознакомиться с 
условиями программы и всеми 
доступными мерами господ-
держки для малого и средне-
го бизнеса можно на цифро-
вой платформе МСП.РФ (че-
рез личный кабинет предпри-
нимателя на портале «Госус-
луги»).

Господдержка  
бизнеса

Более 1,8 млрд рублей с 
помощью господдержки при-
влекли предприниматели Куз-
басса в сферы науки и произ-
водства за прошлый год.

Свыше 150 предприятий 
малого и среднего бизнеса 
Кузбасса в сфере обрабаты-
вающих производств и на-
учно-технической деятель-
ности получили финансовую 
поддержку в 2024 году в рам-
ках нацпроекта «Эффектив-
ная и конкурентная экономи-
ка», инициированного прези-
дентом России Владимиром  
Путиным. Общий объём 

средств превысил 1,8 млрд 
рублей.

«Промышленность и наука 
являются драйверами для дру-
гих сфер экономики региона, 
поэтому их развитие находит-
ся в числе приоритетов. При 
этом именно малый и средний 
бизнес демонстрирует макси-
мальную адаптивность по дан-
ным направлениям. По ито-
гам 2024 года именно обра-
батывающие производства и 
научно-техническая деятель-
ность вошли в топ отраслей 
по общим объёмам финансо-
вой поддержки в рамках На-
циональной гарантийной си-
стемы», – подчёркивает за-
меститель председателя пра-
вительства – министр эконо-
мического развития Кузбасса 
Елена Галеева.

В 2024 году объём господ-
держки по научно-техниче-
ской сфере составил 85 млн 
рублей, получателями стали 
32 предпринимателя (в 2023 
году – 48 млн рублей и 8 по-
лучателей). В обрабатываю-
щем производстве объём фи-
нансирования составил 1,72 
млрд рублей для 125 получа-
телей (в 2023-м – 915 млн ру-
блей и 44 получателя).

В Национальную гаран-
тийную систему входят Кор-
порация МСП, Государствен-
ный фонд поддержки пред-
принимательства Кузбасса, 
государственные микрофи-
нансовые организации и МСП 
Банк. Они помогают предпри-
нимателям привлекать бан-
ковское и иное финансиро-
вание, в том числе при помо-
щи гарантий и поручительств, 
когда нет или недостаточно 
собственного залога. Обра-
титься в Госфонд можно по 
адресу: г. Кемерово, ул. Крас-
ная, 4, или по тел. 8 (3842) 
90-03-39.
Окончание на 4-й стр.

Региональные госкомпании в 2024 году закупили  
у малого и среднего бизнеса Кузбасса товаров и услуг  
на 9,8 млрд рублей

n Фото пресс-службы администрации правительства Кузбасса.

ПРИМИТЕ ПОЗДРАВЛЕНИЯ!

Уважаемые земляки! 
Ежегодно 21 апреля мы отмечаем День 
местного самоуправления, учреждённый 
указом президента России Владимира  
Владимировича Путина в 2012 году.

От профессионализма, неравнодушия и кро-
потливого труда представителей муниципальной 
власти во многом зависит повседневная жизнь 
людей, их настроения и доверие к власти в це-
лом. Специалисты на местах досконально знают 
все проблемы территорий, совместно с жителями 
прорабатывают различные инициативы от благо-
устройства парков и скверов до ремонта и возведе-
ния новых социальных объектов и дорог. 

Для поддержки органов местного самоуправле-
ния учреждена Всероссийская муниципальная пре-
мия «Служение», введено почётное звание «Заслу-
женный работник местного самоуправления», про-
водится форум «Малая Родина – сила России», на 
постоянной основе формируется и укрепляется ка-
дровый потенциал, в частности действует програм-
ма развития муниципального кадрового управлен-
ческого резерва «Школа мэров». 

По поручению нашего президента началась ре-
ализация региональной программы «СВОи Герои. 
КуZбасс», которая стала аналогом федеральной 
программы «Время героев» для подготовки высо-
коквалифицированных компетентных руководи-
телей из числа участников и ветеранов спецопера-
ции. Заявки на участие в региональной програм-
ме подали более тысячи наших бойцов и ветера-
нов СВО. По результатам конкурсного отбора кан-
дидаты будут зачислены в резерв. Учёба начнётся 1 
сентября и продлится год. После прохождения об-
учения они смогут трудоустроиться на предприя-
тия Кузбасса, в органы государственной и муници-
пальной власти. Нет сомнения, что наши ребята, 
прошедшие школу мужества на передовой, достой-
но проявят себя и в мирной жизни. 

Уважаемые главы и депутаты муниципалите-
тов, специалисты органов местного самоуправле-
ния, спасибо за ежедневную работу, направлен-
ную на создание благоприятных условий для жиз-
ни людей. Уверен: кузбассовцы ощущают результа-
ты вашего труда, благодаря которому преобража-
ются города и сёла Кузбасса. Пусть все запланиро-
ванные проекты с лёгкостью реализуются! Желаю 
профессиональных успехов, счастья и благополу-
чия вам и вашим семьям! 

С праздником! 
С уважением, 

губернатор Кузбасса 
Илья Середюк. 

АКТУАЛЬНО

Забота  
о южной столице
Окончание. Начало на 1-й стр.

Он пройдёт во главе парада 9 Мая с 
10:00, а с 12:00 будет стоять на площади 
Общественных Мероприятий Централь-
ного района, чтобы жители могли сфото-
графироваться. Помимо Новокузнецка, па-
рады Победы пройдут ещё в двух городах: 
Кемерове и Юрге. Подготовка к праздни-
ку в нашем регионе идёт полным ходом.

«Сейчас основное для всех нас – под-
готовка к 80-летию Победы в Великой  
Отечественной войне. Главное – нужно 
оказать внимание нашим участникам во-
йны, ветеранам, труженикам тыла», – под-
черкнул губернатор.

Здоровье жителей –  
в приоритете

Одной из популярных тем в ходе пря-
мого эфира стала медицина. Новокузне-
чанин пожаловался на сложности с про-
хождением коронарографии. Это метод 
исследования, который позволяет врачу 
получить своеобразный рисунок сосудов 
сердца и выявить связанные с ними забо-
левания на ранней стадии. Губернатор со-
общил, что в начале апреля для обеспече-
ния бесперебойной медицинской помощи 
в филиал Кузбасского кардиологическо-
го диспансера приобрели дополнитель-
ный ангиограф.

Другой новокузнечанин поинтересо-
вался судьбой акции «Автобус здоровья», 
благодаря которой жители города могли 
быстро пройти полноценный осмотр тера-
певта и ряд других обследований вне поли-
клиники в удобное для них время. Как рас-
сказал Илья Середюк, работа «Автобусов 
здоровья» возобновится, а график и места 
их размещения опубликуют на сайте город-
ской администрации.

Жители Центрального района спро-
сили о сроках строительства поликлини-
ки № 5, которая станет филиалом Кузбас-
ского клинического кардиологического 
диспансера имени академика Л. С. Барба-
раша. Губернатор ответил, что современ-
ное трёхэтажное здание, рассчитанное на 
475 посещений в смену, достроят до кон-
ца этого года.

Ещё один вопрос касался процедуры 
ЭКО. Новокузнечанку волновала её сто-
имость и возможность прохождения всех 
исследований бесплатно. Илья Середюк 
рассказал, что жительницы Кузбасса мо-
гут пройти эту процедуру за счёт средств 
ОМС. В этом году в нашем регионе было 
выделено 1 300 бесплатных квот. Прой-
ти процедуру можно в Кемерове и Ново-

кузнецке, у специалистов есть всё необ-
ходимое высокотехнологичное оборудо-
вание, которое повышает шансы на бере-
менность и рождение здорового малыша. 
Первым шагом на пути к этому станет за-
пись на приём к специалисту-репродукто-
логу, который познакомит с алгоритмами 
и расскажет о дальнейших этапах.

Внимание подрастающему  
поколению

Другой популярной темой прямого 
эфира главы региона стало образование. 
Одна из жительниц Новокузнецка спро-
сила, когда начнётся строительство но-
вой школы в микрорайоне Дальнее Куй-
бышево. 

«Эта школа большая, востребованная, 
в микрорайоне запланировано возведение 
жилых домов. Она будет построена вме-
сто старой аварийной. О включении это-
го объекта в федеральную программу мы 
договорились на встрече с министром об-
разования России Валерием Фальковым, 
финансирование подтверждено», – сказал 
Илья Середюк.

Новая школа на 1 100 учеников будет 
одной из самых крупных в Кузбассе, в не-
сколько этажей. В школе будет большой 
актовый зал, зал-форум, спортивный зал 
с раздевалками и душевыми, библиотека 
с читальным залом и книгохранилищем, 
столовая с обеденным залом и многое дру-
гое, то есть всё, что нужно для комфортно-
го обучения и общественной жизни ребят.

Также по поручению главы региона 
будет построено новое здание детской ху-
дожественной школы в Новоильинском 
районе.

«Для микрорайона, в котором много 
детей, такая школа нужна. Поручил прове-
сти проектирование нового здания, пройти 
экспертизу, а также посоветоваться с жи-
телями, какие направления в этой школе 
нужно развивать, уже сегодня формиро-
вать педагогический коллектив», – отме-
тил Илья Середюк.

Андрей ЕРМОЛЮК.

// помним

В конце прямого эфира губернатор 
Кузбасса напомнил, что главной за-
дачей в настоящее время является 
подготовка ко Дню Победы. И при-
гласил жителей принять участие в 
акции «Бессмертный полк»: «У кого 
есть фотографии своих дедов, пра-
дедов – мы берём их с собой, пишем 
фамилию, имя и отчество. У кого – 
герои – участники специальной во-
енной операции, могут взять с собой 
также их портреты».

ВАЖНО

На вопросы, которые не про-
звучали в эфире, кузбассовцам 
ответят профильные ведомства.

80 лет Победы:  
гордимся и помним!
Писатели-фронтовики Кузбасса – героическое 
поколение, испытавшее тяготы военного  
и послевоенного времени.

Они донесли до нас историю человеческих судеб и 
поступков, от которых зависела наша Победа. В элек-
тронной энциклопедии «Литературная карта Кузбас-
са» 30 имён писателей – участников Великой Отече-
ственной войны. 

17-летний Михаил Борисов с первых дней вой-
ны рвался на фронт. Он воевал в морском десанте под 
Керчью, защищал Сталинград, освобождал Донбасс и 
особо отличился в Курской битве, где лично уничто-
жил 7 немецких «тигров» под Прохоровкой. За свои 
подвиги Борисов получил звание Героя Советского 
Союза и был объявлен личным врагом Гитлера,  
а 3 мая 1945 года оставил автограф на стене  
Рейхстага: «Я из Сибири. Михаил Борисов».

Писатель-сибиряк Иван Падерин, прошедший  
войну от Сталинграда до взятия рейхсканцелярии, 
отразил свой боевой опыт в книгах «На главном  
направлении» и романе «Когда цветут камни». 

Герой Советского Союза Михаил Прудников про-
шёл путь от командира пулемётной роты до генерал-пол-
ковника. В годы войны командовал партизанской брига-
дой «Неуловимые» в Белоруссии. Под его руководством 
были спасены дети из детского дома и освобождены за-
ложники. Прудников был не только героем войны, но и 
писателем, по чьим произведениям сняты фильмы.

#80ЛЕТПОБЕДЫ
#КУZБАСС

НАЦПРОЕКТ

Важные сферы жизни
Президент России Владимир Путин в режиме 
видеоконференции провёл расширенное засе-
дание президиума Государственного совета, 
посвящённое вопросам развития инфраструк-
туры для жизни.

В повестке были вопросы реализации нацпроек-
та «Инфраструктура для жизни». Речь шла о создании 
современной, комфортной, безопасной и удобной сре-
ды во всех регионах и муниципалитетах, о решении жи-
лищных проблем и создании рабочих мест, о широкой 
доступности транспортных и социальных услуг, каче-
ственных и безопасных дорог, сообщил сайт Кремля.

Комплексному решению этих задач должна способ-
ствовать поддержка 2 160 опорных населённых пун-
ктов. В них проживает две трети граждан страны. Вместе 
с крупнейшими мегаполисами они призваны укрепить 
экономический и инфраструктурный каркас России.

Развитие опорных населённых пунктов будет 
идти в том числе на основе мастер-планов. В них 
должно быть отражено, каким будет конкретный го-
род, районный центр или село через 6–12 лет, ка-
кие предстоят изменения в социально-экономиче-
ской сфере, какие инфраструктурные проекты долж-
ны быть реализованы. В субъектах страны уже при-
ступили к составлению мастер-планов. 

После обсуждения всех вопросов глава государ-
ства отметил, что на совещании были подняты ба-
зовые вещи, фундамент, на котором строится жизнь 
почти каждого человека и каждой семьи. В течение 
месяца будет подготовлен проект поручений, после 
чего все принятые меры реализуются. 

Вера СКВОРЦОВА.

АКЦИЯ

Весенняя страда
Аграрии Кузбасса приступили к весенним поле-
вым работам на 10-14 дней раньше обычного. 

Общая посевная площадь составит более 900,6 
тысячи га.

«Сельское хозяйство – перспективная для Кузбас-
са отрасль, мы видим в ней одну из точек роста кузбас-
ской экономики. Так, в 2022 году сельское хозяйство 
дало областному бюджету 3 миллиарда рублей налого-
вых поступлений, в прошлом году – почти 5 миллиар-
дов рублей. Мы должны думать не только о выращи-
вании сырья, но и о производстве высокомаржиналь-
ных продуктов. Переработка нужна, чтобы добавлен-
ная стоимость продуктов была выше. Таким образом, 
у наших фермеров существенно вырастут доходы, со-
ответственно, и отчисления в областной бюджет», – 
подчеркнул губернатор Кузбасса Илья Середюк.

Сейчас проводятся агротехнологические работы 
по сохранению запасов влаги. 

Яровыми зерновыми и зернобобовыми культура-
ми в этом году будет занято 530,1 тысячи га, маслич-
ными – 230,6 тысячи га. Площадь посадки картофе-
ля и овощей открытого грунта составит 7,8 тысячи га, 
кормовых культур – 132,1 тысячи га. 

Обеспеченность семенами зерновых и зернобобо-
вых культур составляет 113,5 %, масличных культур 
– 157 %, картофеля – 98,6 %, овощных культур от-
крытого грунта – 65,2 %. Недостающий семенной ма-
териал законтрактован.

Сельхозпредприятия планируют приобрести 107,9 
тысячи тонн минеральных удобрений. Уже внесли 363 
тонны таких удобрений на площади 2,8 тысячи га.

Инга ПЕТРОВА.
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Региональное отделение РВИО 
действует с 2015 года, в него вхо-
дят 1 653 члена, оно одно из самых 
многочисленных в стране. Также в 
территориях региона работают 33 
местных отделения, их возглавля-
ют главы муниципальных образо-
ваний, общественники. В совет ре-
гионального отделения входят 14 
человек. Это руководители учреж-
дений образования, культуры, учё-
ные, общественники. 

«Работа проделана колоссаль-
ная, что особенно важно в пред-
дверии 80-летия Победы в Вели-
кой Отечественной войне. Одно из 
масштабных направлений – созда-
ние реестра мест захоронений в ме-
стах боевого пути наших дивизий. 
В Кузбассе было сформировано де-
вять дивизий, они участвовали в 
кровопролитных битвах. 

Депутаты парламента Кузбасса, 
волонтёры, представители «Движе-
ния первых», поисковики обнаружи-
ли 734 памятных места. Сейчас чле-
ны кузбасского отделения РВИО за-
нимаются разработкой электронно-
го ресурса с данными обо всех выяв-
ленных местах захоронений и памят-
никах, формируют содержательные 
блоки для последующего наполнения 
разделов», – сказал Илья Середюк.

Губернатор отметил, что боль-
шая часть памятников находится в 

хорошем состоянии, но есть те, что 
требуют ремонта, их десять. Опре-
делены предприятия, которые бу-
дут патронировать эту работу.  

Также по поручению губернато-
ра Кузбасса продолжается форми-
рование перечня памятных объек-
тов, посвящённых воинам-кузбас-
совцам, а также реестра мест захоро-
нений героев-кузбассовцев, погиб-
ших в Белоруссии. На сегодняшний 
день установлено, что в годы Вели-
кой Отечественной войны на терри-
тории братской республики погибло 
4 449 жителей региона.

Святая земля
По распоряжению губернато-

ра сейчас идёт работа по наполне-
нию капсул, что хранятся в граж-
данской часовне Мемориала Вои-
ну-Освободителю в Кемерове, па-
мятной землёй с мест сражений 
кузбасских формирований. 

Активисты РВИО выяснили, 
что на данный момент из тридца-
ти капсул (по числу крупных сра-
жений, в которых участвовали си-
бирские дивизии) наполнены зем-
лёй только пять. 10 наступатель-
ных операций проходили на терри-
тории иностранных государств, 15 
– на территории наших регионов, и, 
как рассказал председатель регио- 

нального отделения РВИО Алексей 
Зеленин, в течение года планируется 
организовать сбор и доставку земли с 
этих мест. Сделано это будет в торже-
ственной обстановке. «Передача зем-
ли с мест, где сражались сибиряки, это 
значимое событие, поэтому мы сей-
час отрабатываем определённый ри-
туал», – отметил Алексей Зеленин.

Так, на прошлой неделе в Кеме-
рово из Беларуси была доставле-
на земля с мест сражений Великой  
Отечественной войны, в которых 
участвовали кузбассовцы. При-
везла реликвию делегация Лепель-
ского района Витебской области 
– представители администрации, 
социальных учреждений, пред-
приятий, депутаты. Гости переда-
ли на хранение землю, собранную 

в двух местах захоронения наших 
земляков, павших в ходе Белорус-
ской наступательной операции 
«Багратион».

«Земля с мест сражения за осво-
бождение Белоруссии, где героиче-
ски сражались наши земляки, раз-
мещена в одной из капсул во вну-
тренней части основания Мемори-
ала Воину-Освободителю. Там хра-
нится земля, привезённая с разных 
мест военных операций, участни-
ками которых стали бойцы из на-
шего региона. Мы продолжим за-
полнять капсулы землёй с памят-
ных мест», – сказал губернатор 
Кузбасса Илья Середюк.

Как рассказали гости, земля 
была взята на территории бывшего 
военного госпиталя в Лепельском 

районе, где в том числе находит-
ся могила уроженца Кузбасса Яко-
ва Трофимовича Вильямского, и с 
братской могилы воинов и парти-
зан вблизи агрогородка Боброво, 
где похоронен наш земляк Павел 
Васильевич Черданцев.

К слову, 30 апреля исполнится 
80 лет подвигу Николая Масалова, 
спасшего немецкую девочку и вы-
ступившего прообразом памятни-
ка Воину-Освободителю. В област-
ном парламенте учредили премию 
его имени и вручать её будут особо 
отличившимся школьникам и сту-
дентам. Первое вручение состоится 
в преддверии Дня Победы в Доме-
музее Николая Масалова в Тяжине.

Масштабные проекты
В числе других больших проек-

тов, над которыми работали акти-
висты РВИО, – сбор информации 
для оформления территории Ме-
мориала Воину-Освободителю в 
Кемерове. На 12 пилонах (по чис-
лу членов межрегиональной ассо-
циации «Сибирское соглашение») 
увековечены имена сибиряков – 
Героев Советского Союза, Героев 
России, полных кавалеров орде-
на Славы. Сейчас эти списки по-
полняются именами участников 
СВО – Героев России, награждён-
ных орденами Мужества три раза и 
более. Также на пилонах –  списки 
воинских подразделений, сформи-
рованных в Сибири, списки эва-
когоспиталей и оборонных пред-
приятий.

При подготовке к празднованию 
80-летия Победы региональное от-
деление РВИО участвовало в созда-
нии электронного ресурса «Сибирь 

– фронту!». На сайте Государствен-
ной научной библиотеки Кузбасса 
имени Фёдорова собраны данные о 
Героях Советского Союза и полных 
кавалерах ордена Славы, воинских 
формированиях и эвакогоспиталях, 
а также об оборонных предприяти-
ях, действовавших в годы Великой 
Отечественной войны в 12 сибир-
ских регионах. Ресурс стал основой 
для создания портала «Большая Си-
бирь – большая память» Межрегио-
нальной ассоциации экономическо-
го взаимодействия субъектов РФ 
«Сибирское соглашение». Цель соз-
дания портала – сохранение исто-
рической памяти о подвигах сиби-
ряков в годы Великой Отечествен-
ной войны.

«Вершины воинской славы» – 
это ещё один проект, в рамках кото-
рого с 2015 года безымянным вер-
шинам Кузнецкого Алатау присва-
иваются имена фронтовиков-куз-
бассовцев. Потом инициативные 
организаторы походов устраивают 
восхождения ребят, во время кото-
рых устанавливаются мемориаль-
ные доски. Уже 16 вершинам при-
своены имена земляков.

При поддержке центрального 
аппарата РВИО изготовлены 58 па-
мятных досок в память о Героях Со-
ветского Союза – кузбассовцах. И 
как только они прибудут в регион, 
их с почестями разместят в местах, 
которые уже для них определены. 

Глава региона подчеркнул, что 
важно привлекать к просвети-
тельской работе бойцов специ-
альной военной операции. Участ-
никам программы «СВОи Герои. 
КуZбасс» адресно будет предложе-
но стать лекторами РВИО. Как от-
метил Илья Середюк, важно сохра-

нять память о подвиге участников 
СВО, и именно такие ребята долж-
ны стать участниками военно-па-
триотической работы с молодёжью.  

Пример для других
Губернатор напомнил, что наше 

отделение ВРИО стало авторитет-
ной площадкой. 

Исторические обоснования, 
подтверждённые нашим подразде-
лением, стали основой для решения 
президента РФ Владимира Путина 
присвоить четырём городам звание 
«Город трудовой доблести»: Ново-
кузнецку, Кемерову, Прокопьевску 
и Ленинску-Кузнецкому. Стелы уже 
установлены в трёх городах, в Ле-
нинске-Кузнецком она появится в 
2026-м. Заодно приведены в поря-
док прилегающие территории.

«Мы единственный регион, где 
сразу четыре города удостоены это-
го звания. Но мы считаем, что у нас 
пять таких городов, потому что есть 
Горловка, которую мы курируем, 
патронируем, тоже имеет звание 
«Город трудовой доблести». Мы 
вместе с общественным советом и 
главой города будем определять 
место. И как только это станет воз-
можным, установим стелу и там». 

Заместитель руководителя де-
партамента региональной политики 
Российского военно-исторического 
общества по Дальневосточному, Си-
бирскому и Центральному федераль-
ным округам Игорь Шавернев отме-
тил, что кузбасское региональное от-
деление ставят в пример другим реги-
онам, так как оно ведёт большую си-
стемную работу и является одним из 
самых активных в стране.

Оксана СОХАРЕВА.

ОПЫТ

Образцовое сохранение памяти 

Вклад в общее дело
В течение двух дней, 17 и 18 

апреля, в Кемерове проходи-
ли лекции и мастер-классы, ра-
ботали экспертные площадки и 
тематические выставки. Фести-
валь показал, как можно и нуж-
но говорить с современным по-
колением о войне, героизме и 
патриотизме. Университетские  
аудитории превратились в жи-
вую площадку диалога поколе-
ний, где ветераны, учёные, педа-
гоги, студенты и школьники вме-
сте искали ответы на сложные 
вопросы современного истори-
ческого просвещения. Организа-
торам удалось создать уникаль-
ную атмосферу, где официаль-
ные мероприятия органично со-
четались с камерными встреча-
ми, научные дискуссии – с твор-
ческими мастерскими, а серьёз-
ные разговоры о военной исто-
рии – с трогательными момента-
ми личных откровений.

Мероприятие объедини-
ло более тысячи кузбассовцев. 
На площадках обсудили реали-
зацию проектов по увековечи-
ванию памяти об участниках  
войны, о трудовых подвигах жи-
телей СССР. Одна из площадок 
была посвящена вкладу женщин 
в Великую Победу. Более мил-
лиона советских женщин уча-
ствовали в войне, действовали 
батальоны зенитчиц, стрелков-
снайперов, партизанов, морячек. 
Нельзя забывать и о трудовом 
подвиге женщин в тылу: к 1944 
году они составляли 65 процен-
тов работников в промышленно-
сти, осваивая профессии токаря, 
слесаря и фрезеровщика. Внес-

ли вклад женщины и в сельское 
хозяйство: вместе с подростка-
ми заменили ушедших на фронт 
мужчин и обеспечивали армию 
продовольствием.

В рамках фестиваля «Побе-
да за нами» также состоялось 
важное патриотическое собы-
тие «Движения первых». Акти-
висты и наставники провели ре-
гиональный слёт «Хранители 
истории». Юных патриотов жда-
ла масштабная образовательная 
программа: мастер-класс, патри-
отический лекторий, открытый 
урок, интерактивная лекция, а 
также круглый стол. Благода-
ря мастер-классам, воркшопам, 
патриотическим лекториям, от-
крытым урокам и семинарам ре-
бята узнали больше об истории 
нашей страны и региона.

Дух времени
В последний день фестиваля 

прошло торжественное награж-

дение победителей и призёров 
конкурса патриотических видео- 
роликов «Живая история». На 
рассмотрение конкурсной ко-
миссии поступило более 150 ра-
бот в трёх номинациях: «Герои 
Кузбасса», «ZOV поколений» и 

«Тыл фронту». Лидерами по 
количеству отправленных ро-
ликов среди муниципалитетов 
стали Кемерово, Новокузнецк 
и Белово.

«Существует мнение, что у 
нашей молодёжи – клиповое 
мышление. И, когда я собирался 
отсматривать клипы и ролики, у 
меня был соответствующий на-
строй. Но вместо этого несколь-
ко вечеров я смотрел профес- 
сиональные мини-фильмы, в 
центре которых были расска-
зы ветеранов, блокадников. Эти 
фильмы основаны на журна-
листских расследованиях и по-
исково-исследовательской ра-
боте. В них применялись какие-
то новые фишки, мультиплика-
ция. Так что всё в порядке у на-
шей молодёжи и с ценностями, 
и с владением технологиями», 
– отметил председатель Обще-
ственной палаты Кузбасса Вла-
дислав Овчинников.

Первое место в номинации 
«Герои Кузбасса» заняла Алё-
на Фролова, ученица школы 
№ 7, г. Кемерово. В номинации 
«ZOV поколений» с видеороли-
ком «Искусство побеждает» по-
беду одержала команда студен-
тов Кемеровского государствен-
ного института культуры. По-
бедителями в номинации «Тыл 
фронту» стали ребята из Камен-
ного сельского Дома культуры 
Крапивинского муниципально-
го округа.

Фестиваль не мог обойти 
стороной острые вопросы со-
временности: попытки лидеров 
ряда западных стран переписать 
историю.

«Патриотизм, преемствен-
ность поколений, служение и 
уважение к Отечеству являются 
основой российской духовности 
и неотъемлемой частью нашего 
культурного кода. Это часть на-
шей национальной идентично-
сти, и мы не можем её потерять, 
утратить. Именно этим объяс-
няются постоянные нападки на 
нашу историю, на роль совет-
ского народа в Великой Победе. 
Сегодня мы можем наблюдать, 
как у нас хотят украсть эту по-
беду. Некоторые западные лиде-
ры собираются 9 мая ехать не в 
Москву, а в Киев. Они полностью 
перечёркивают историю, её объ-
ективную составляющую, и ру-
ководствуются только полити-
ческой конъюнктурой, пытают-
ся нас всячески уколоть и поста-
вить под сомнение тот огромный 
вклад, который весь советский 

народ внёс в дело достижения 
победы над нацизмом», – под-
черкнул депутат Государствен-
ной думы Алексей Диденко.

Фестиваль «Победа за нами» 
стал прекрасным примером того, 
как можно говорить о войне без 
пафоса, но с достоинством, без 
официоза, но с уважением, без 
назидательности, но с убеди-
тельной силой живого свиде-
тельства. Когда после концерта 
творческих коллективов со сце-
ны прозвучали слова «Победа за 
нами!», это не было пустым ло-
зунгом. Это была констатация 
очевидного факта: пока в Куз-
бассе есть такие люди – ветера-
ны, передающие эстафету памя-
ти; педагоги, воспитывающие не 
формальных, а настоящих па-
триотов; школьники и студен-
ты, искренне интересующиеся 
историей семьи и страны, у Рос-
сии действительно есть будущее.

Владислав БЕГЕЗОВ.

КУЗБАСС – ДОНБАСС

В режиме онлайн в региональ-
ном фестивале «Победа за нами» 
приняли участие преподаватели 
из Горловки. Это стало возмож-
ным благодаря сотрудничеству 
между Донецким государствен-
ным педагогическим университе-
том имени Шаталова и Кемеров-
ским государственным универси-
тетом. Педагоги из ДГПУ приняли 
участие в круглых столах «Трудо-
вой подвиг Кузбасса: вклад в Побе-
ду», «Женщины на войне: подвиг в 
тылу и на фронте» и других.

Итоги работы регионального отделения Российского 
военно-исторического общества (РВИО) за прошлый 
год и первый квартал 2025 года обсудили на заседа-
нии попечительского совета регионального отделения 
под председательством губернатора Кузбасса  
Ильи Середюка.

ПАТРИОТИЗМ

«Победа за нами»
ИННОВАЦИИ

Деньги  
в дело
Окончание. Начало на 2-й стр.

Производство  
и импортозамещение

В Кузбассе запустили импортоза-
мещающее производство вакуумных 
насосов для шахт и рудников.

Новокузнецкий завод модульных 
дегазационных установок запустил 
производство ротационных вакуум-
ных насосов, необходимых для ком-
плектации установок по дегазации и 
утилизации метана из шахт и рудни-
ков. Прежде эти агрегаты закупали в 
Европе. Инвестиции в создание нового 
производства превысили 135 млн ру-
блей. Из них 70 млн рублей предоста-
вил федеральный Фонд развития про-
мышленности (ФРП), а 30 млн рублей 
– ФРП Кузбасса.

«Создание благоприятных усло-
вий для устойчивого роста промыш-
ленного производства в регионе – 
одна из наших основных задач. Для 
предприятий на федеральном и ре-
гиональном уровне разработаны раз-
личные меры поддержки. В частно-
сти, Фонд развития промышленно-
сти Кузбасса предоставляет господ-
держку в виде займов на льготных 
условиях: от 5 до 200 млн рублей по 
ставкам от 3 до 10 процентов годо-
вых сроком до пяти лет. С 2019 года 
предоставлено 77 льготных займов 
на общую сумму более 1,6 млрд ру-
блей. Это позволило реализовывать 
инвестиционные проекты, направ-
ленные на технологическую незави-
симость промышленности региона и 
России в целом», – отметил министр 
промышленности и торговли Кузбас-
са Алексей Гришин.

Средства займа направлены на 
приобретение линии сборки ротаци-
онных вакуумных насосов, токарных 
и фрезерных станков, а также линии 
прессования с оснасткой. В планах 
компании на первом этапе – выпускать 
до 60 насосов ежегодно, необходимых 
для комплектации 12 модульных уста-
новок. В будущем завод планирует уве-
личить объём производства вдвое: до 
120 насосов в год.

«Ранее мы комплектовали наши 
модульные дегазационные установ-
ки европейскими вакуумными насо-
сами, но это стало невозможным по-
сле ухода европейских производите-
лей с российского рынка. В качестве 
альтернативы остались только ази-
атские аналоги, которые по специ-
фике не совсем подходят для нашего 
оборудования, их качество на поря-
док ниже. Благодаря льготному за-
йму федерального и регионально-
го фондов развития промышленно-
сти мы освоили технологию произ-
водства и запустили продукцию в се-
рию для повышения импортонезави-
симости», – рассказал генеральный 
директор ООО «НПП «Завод МДУ» 
Иван Китаев.

Ротационные вакуумные насосы 
изготавливаются преимущественно из 
отечественных комплектующих. При 
этом за счёт отказа от закупки евро-
пейских насосов уровень локализа-
ции конечной продукции – дегазаци-
онных модульных установок – уве-
личился с 70 до 90 процентов. Основ-
ные целевые потребители кузбасской 
продукции в России – ведущие уголь-
ные компании.

Дмитрий УВАРОВ.

Региональный фестиваль под таким названием 
прошёл в областном центре в конце прошлой не-
дели. Мероприятие было посвящено героическому 
подвигу советского народа в годы Великой  
Отечественной войны. Фестиваль организован  

региональным отделением Российского военно-
исторического общества, Кемеровским государ-
ственным университетом, Общественной палатой 
Кузбасса и «Движением первых» при поддержке 
парламента Кузбасса.

В Кузбассе растёт число юношей  
и девушек, поступающих в военные 
вузы Минобороны России.  

Всё чаще ребята из нашего региона, окончив 
школы, предпочитают гражданским вузам военные. 
По мнению главного военного комиссара Кузбасса 
Сергея Рязанцева, в этом году уже 200 ребят изъя-
вили желание стать профессиональными военны-
ми. Он связывает этот рост со специальной воен-
ной операцией. Юноши, стремясь быть похожими 
на наших героев, отстаивающих мир на новых тер-
риториях, хотят продолжать дело отцов, братьев. 

«Они охотно поступают в Военную академию 
и Военный университет Минобороны, Омский ав-
тобронетанковый инженерный институт, Даль-
невосточное высшее общевойсковое командное 
училище, Военно-космическую академию имени 
А. Ф. Можайского, Рязанское воздушно-десантное 
командное училище, Краснодарское высшее военное 
училище имени С. М. Штеменко. И что интересно, 

в Кузбассе выросло число девушек, проявляющих 
интерес к военному делу. В 2023 году в вузы Мин-
обороны поступили 3 девочки, в минувшем году – 4, 
а в этом году заявление на поступление подали уже 
12 молодых представительниц прекрасного пола. 
Для них доступны: военно-медицинская академия 
и академия воздушно-космической обороны, вузы 
с направлением биологической и радиационной за-
щиты», – пояснил Сергей Рязанцев.  

По словам военного комиссара Кемеровской об-
ласти, абитуриенты должны непременно сдать ЕГЭ 
по русскому языку, информатике, профильной мате-
матике и физике. Отдельно представители военных 
комиссий смотрят на физподготовку ребят и девчат, 
абитуриенты сдают бег, отжимаются, подтягивают-
ся, качают пресс. Плюс юноши и девушки проходят 
профессионально-психологический тест. Министер-
ству обороны важно получить в войска морально 
устойчивых, надёжных людей. От этого зависит в 
целом успех наших военных кадров. 

«Во многом популярность военных вузов свя-

зана ещё и с мощным соцпакетом для курсантов по 
сравнению с гражданскими институтами и универ-
ситетами. Ведь военные высшие образовательные 
учреждения обеспечивают подопечных денежным 
довольствием, полным вещевым обеспечением, бес-
платным трёхразовым питанием, двумя отпусками в 
год, дорогу одного из которых туда-обратно оплачи-
вает Министерство обороны России. А после окон-
чания вуза молодые лейтенанты, приходя в часть, 
получают комфортное жильё как служебное, так и 
собственное, достойную зарплату. Отслужив в Во-
оружённых силах 20 лет, военные выходят на пен-
сию», – подчеркнул Сергей Рязанцев.   

Военком региона добавил, что время учёбы за-
считывается в общий стаж военной службы, а по-
лучение в вузе дополнительной гражданской спе-
циальности позволяет молодым военным пенсио-
нерам реализовать себя на гражданке.  

В областном военкомате призвали желающих 
обучаться в военных вузах страны подать заявле-
ние до 1 августа текущего года. 

«К заявлению непременно стоит приложить 
копию свидетельства о рождении, паспорт, доку-
мент об образовании, автобиографию и три фото-
графии размером 4,5 на 6 сантиметров», – добавил 
Сергей Рязанцев.  

Кстати, поступить в военный вуз могут не 
только вчерашние школьники. Есть такая воз-
можность у тех, кто прошёл или проходит сроч-
ную службу (для них верхняя возрастная планка 
составляет 24 года), и военнослужащие-контрак-
тники (до 27 лет).

Анатолий БОЛДЫРЕВ. 

ПРОФОРИЕНТАЦИЯ

Военные вузы – крылья для ребят 

n Фото Сергея Шпица.

n Земля из Белоруссии, с мест сражения, где героически воевали 
наши земляки, размещена в одной из капсул во внутренней части 
основания Мемориала Воину-Освободителю.  
Фото с сайта администрации правительства Кузбасса.



527 (27352) // Вторник, 22 апреля 2025

n Фото Дмитрия Верфеля. 

ЗДОРОВЬЕ

– Какие виды донорства су-
ществуют?

– Когда речь заходит о донор-
стве, в первую очередь думают 
о крови. Но пожертвовать мож-
но и другие важные для больного 
человека вещи. Существует донор-
ство цельной крови и отдельных её 
компонентов, костного мозга, яй-
цеклеток, спермы, грудного мо-
лока, внутренних органов, волос.

– Когда применяется донор-
ская кровь?

– Она спасает жизни людей в 
разных ситуациях: пострадавшим 
в ДТП, авариях на производстве, 
получившим травмы или ожоги, 
женщинам во время родов, ново-
рождённым детям при обнаруже-
нии гемолитической болезни  (со-
стояние,  сопровождаемое распа-
дом эритроцитов в крови). Пере-
ливание крови требуется пациен-
там, которым проводят трансплан-
тацию органов, протезирование 
или операции на сердце, людям 
с онкологическими заболевания-
ми, чтобы восстановить кровет-
ворение после разрушения опу-
холевых клеток химиотерапией. 
Особая категория – те, кто имеет 
заболевания крови: лейкоз, гемо-
филию, анемию и другие.

– Насколько безопасно сда-
вать кровь?

– В современной медицине 
всё чаще используется донорская 
кровь и её компоненты для лече-
ния тяжёлых клинических случа-
ев. Научными исследованиями и 
практическими наблюдениями до-
казано, что сдача крови в объёме 
до 500 мл совершенно безвредна и 
безопасна для здоровья отдающе-
го человека. Более того, периоди-
ческие донации крови оказывают 
благоприятное воздействие на ор-
ганизм донора, стимулируют кост-
ный мозг и иммунитет. 

– Кто может пожертвовать 
свою кровь?

– Согласно законодательству 
Российской Федерации, сдавать до-
норскую кровь может любой дее-
способный гражданин, достигший 
совершеннолетия и прошедший 
ряд медицинских тестов. Кровь 
можно сдавать женщинам не более 
четырёх раз в год, мужчинам – не 
более пяти. Между донациями кро-
ви должно пройти не менее 60 дней.

– Расскажите о донорстве 
костного мозга.

– Это довольно редкая, но 
очень важная процедура. К сожа-
лению, по данным ВЦИОМ, 61 
процент россиян ничего не слы-
шали о донорстве костного моз-
га, а каждый второй респондент 
считает процедуру опасной. Кост-

ный мозг – важнейший орган кро-
ветворной системы, осуществля-
ющий кроветворение. Это един-
ственная ткань взрослого организ-
ма, в норме содержащая большое 
количество незрелых, так назы-
ваемых стволовых клеток. Когда 
они делятся и созревают, образу-
ются все виды клеток крови: эри-
троциты, лейкоциты, тромбоциты.

Опасности при проведении 
процедуры донорства крови или 
костного мозга не существует: все 
инструменты и материалы сте-
рильны, технологии отработаны, 
процедура проходит под наблю-
дением врачей, для которых здо-
ровье донора важно.

– Кому требуется пересадка 
костного мозга?

– Людям с лейкемией, лимфо-
мой, тяжёлой иммунной недоста-
точностью, апластической анеми-
ей и другими (в основном онколо-
гическими) заболеваниями необ-
ходима трансплантация стволовых 
клеток костного мозга. Стволовые 
клетки из-за способности к деле-
нию чувствительны к химиотера-
пии и облучению. Поэтому процесс 
кроветворения может нарушиться 
во время лечения онкологических 
заболеваний. Например, у людей, 
проходящих высокодозную хими-

отерапию, как правило, этот про-
цесс останавливается. Если вве-
сти такому пациенту подходящие 
стволовые клетки, они смогут за-
селить костный мозг пациента сво-
ими «дочерними» клетками и вос-
становить кроветворение. 

– Как проходит процедура 
донорства?

– Цель врачей – собрать доста-
точное количество стволовых кле-
ток у здорового человека и пере-
садить их больному. Сделать это 
можно двумя способами. Самый 
распространённый – взять их из 
крови. В течение четырёх дней до-
нору подкожно в плечо вводится 
препарат. Он стимулирует костный 
мозг активнее работать и выводить 
стволовые клетки в кровь. Сам за-
бор клеток из крови очень похож на 
обычное донорство крови. Челове-
ка сажают в кресло, из вены берут 
кровь. Она фильтруется в аппара-
те. И дальше машина забирает себе 
стволовые клетки, а всё остальное 
возвращает обратно донору. Ство-
ловые клетки у донора восстанав-
ливаются за 7–10 дней.

Есть и более сложный вари-
ант, которого как раз и опасают-
ся опрошенные ВЦИОМ люди, – 
пункция тазовой кости. Такая до-
нация проводится под общим нар-

козом. Специальной иглой дела-
ется несколько проколов в под-
вздошной кости таза, где у чело-
века находится большое количе-
ство костного мозга. Забирают не 
более 5 процентов от всего костно-
го мозга. Из взятой смеси выделя-
ют стволовые клетки. Этот способ 
донации длится около 40 минут.  
В течение нескольких дней после 
процедуры в месте прокола могут 
сохраняться болезненные ощуще-
ния. Они легко снимаются обыч-
ными обезболивающими препара-
тами. За 2–4 недели объём костно-
го мозга у донора полностью вос-
станавливается.

Способ донации подбирается 
индивидуально: здесь играют роль 
рекомендации врача, желание са-
мого донора и возможности ме-
дицинского учреждения, где будет 
проводиться процедура.

– Как часто разрешено сда-
вать костный мозг?

– Способность к регенерации 
стволовых клеток настолько высо-
ка, что при необходимости доно-
ром можно становиться несколь-
ко раз в жизни без последствий 
для здоровья. Стволовые клетки 
восстанавливаются в организме 
донора в срок от нескольких дней 
до месяца.

– Кто подходит, чтобы стать 
таким донором?

– Вступить в регистр доноров 
костного мозга могут люди в воз-

расте от 18 до 45 лет, которые не 
имеют медицинских противопо-
казаний. Потенциальные доно-
ры сдают образец  биоматериала: 
кровь из вены или соскоб с вну-
тренней поверхности щеки. Био-
материал направляется в лаборато-
рию по типированию, где опреде-
ляют генотип добровольца и вно-
сят в регистр. В течение шести ме-
сяцев по электронной почте до-
нор получит уведомление о том, 
что исследование образцов прове-
дено, HLA-фенотип определён и 
данные внесены в информацион-
ную систему Национального реги-
стра доноров костного мозга име-
ни Васи Перевощикова. Если слу-
чилось совпадение и нашёлся гене-
тический близнец для больного че-

ловека, то с донором связываются 
и приглашают на процедуру. Для 
донора всё абсолютно анонимно. 
Чтобы данные были актуальны-
ми, потенциальному донору необ-
ходимо информировать сотрудни-
ков регистра о смене места житель-
ства, номера телефона, серьёзных 
изменениях в состоянии здоровья.

– Можно ли сделать это в 
Кузбассе?

– Да. В нашем регионе мож-
но сдать кровь и костный мозг. 
Для этого необходимо обратить-
ся в Кузбасский центр крови. При 
себе нужно иметь паспорт граж-
данина РФ и СНИЛС. Также за-
писаться на приём можно на пор-
тале «Госуслуги». 

Коллеги ведут большую ра-
боту, обеспечивая больницы до-
норской кровью и её компонен-
тами. Постоянно проводят ак-
ции по привлечению новых доно-
ров крови и костного мозга. Толь-
ко за прошлый год они заготови-
ли 34,2 тысячи литров донорской 
крови, произвели 16 видов компо-
нентов донорской крови, привлек-
ли 20,3 тысячи безвозмездных до-
норов, включили 2,2 тысячи че-
ловек в Федеральный регистр до-
норов костного мозга. Наш центр 
также стал победителем во всерос-
сийских конкурсах «Добровольцы 
в донорстве крови» и «Семейный 
код донора».

Светлдана БУЛАЕВА.

Бескорыстие и гуманизм
В мире, где каждое мгновение может стать роковым, 
донорство – не героизм в громких словах, а тихая че-
ловечность. Это удивительная возможность поделить-
ся частицей себя, чтобы подарить незнакомцу шанс  
на жизнь. О том, что человек может дать человеку, 
рассказала заведующая отделом Кузбасского центра 
общественного здоровья и медицинской профилактики 
Татьяна Евтеева.

// на заметку

В 2014 году президент Рос-
сии Владимир Путин подписал 
закон о ежегодных выплатах 
почётным донорам. Всем, кто 
сдает кровь и её компоненты, 
компенсируют расходы на пита-
ние и предоставляют два выход-
ных дня по месту работы. Раз-
мер ежегодной денежной вы-
платы почётным донорам Рос-
сии в 2025 году составляет  
18 207,64 рубля.

// кстати

ЧТО МОЖНО ЕСТЬ  
ДОНОРУ
Врач-терапевт Александра 
Клейман советует:
«Подготовка донора к сдаче кро-
ви – это важный этап, от которого 
зависит качество переливаемой 
крови больному. Я рекомендую 
ограничить употребление ряда 
продуктов питания,  накануне и в 
день сдачи крови.
Можно есть овощи в любом виде, 
кроме жареных: свежие, вареные 
и запечённые, за исключением 
свёклы. Разрешены каши на воде, 
макароны, но нежареные и без 
масла, фрукты, за исключением ба-
нанов, фиников и авокадо. Не вос-
прещается хлеб разных сортов и 
сдоба, допустимы нежирная рыба 
или мясо в отварном виде либо на 

пару. Из сладостей разрешаются 
варенье и джемы домашнего при-
готовления. Пить можно морсы и 
компоты, а также сладкий чай.
Будущему донору запрещено 
употреблять жирную, жареную, 
острую и копчёную пищу, колбас-

ные изделия, мясные, рыбные и 
молочные продукты, яйца и масло, 
шоколад, орехи и финики, авока-
до, свёклу, бананы. Такие запреты 
налагаются на питание не просто 
так. Дело в том, что все эти про-
дукты в том или ином виде спо-
собны ухудшить состав и качество 
крови. Например, животные жиры, 
которые содержатся также в мо-
локе и молочных продуктах, влия-
ют на густоту сыворотки крови, по-
этому её бывает невозможно раз-
делить на компоненты. Помимо 
этого, кровь становится «жирной» 
– мельчайшие частички жира де-
лают кровь мутной. Такая кровь 
для переливания, к сожалению, 
не подходит. Также нельзя сда-
вать кровь натощак. Обязательно 
съешьте лёгкий завтрак из разре-
шенных продуктов».

СПРАШИВАЛИ? ОТВЕЧАЕМ

Как подать 
обращение в ТФОМС

Евгения Павловна из Юрги 
спрашивает: «Как я могу по-
дать обращение в Террито-
риальный фонд ОМС? Обя-
зательно ли приходить лич-
но или это можно сделать че-
рез интернет, по электрон-
ной почте?»

На вопрос читательни-
цы нашей газеты отвеча-
ет Наталья Киселева, на-
чальник отдела организа-
ции ОМС Территориаль-
ного фонда ОМС Кемеров-
ской области – Кузбасса: 

– С 30 марта этого года 
вступили в силу изменения в 
Федеральный закон от 2 мая 
2006 года № 59-ФЗ «О поряд-
ке рассмотрения обращений 
граждан Российской Федера-
ции». Теперь граждане могут 
направлять обращения в госу-
дарственные органы, органы 
местного самоуправления или 
непосредственно должност-
ному лицу только такими спо-
собами, которые позволяют 
подтвердить личность граж-
данина. То есть обращения, 
направленные по электрон-
ной почте, больше не прини-
маются. 

Подать обращение в Тер-
риториальный фонд ОМС Ке-
меровской области – Кузбас-
са в электронной форме граж-
дане могут, в частности, че-
рез Платформу обратной свя-
зи (ПОС) на портале «Госус-
луги». Для удобства граждан 
виджеты для перехода на ПОС 
есть на сайтах Территориаль-
ного фонда ОМС, региональ-
ного минздрава, медицинских 
организаций. 

Срок подготовки отве-
тов на письменные обраще-
ния граждан, в том числе по-
ступившие на ПОС ЕПГУ, не 
превышает 30 календарных 
дней. Если подготовка ответа 
на обращение требует боль-
ше времени, то заявителя ин-
формируют о продлении сро-
ка рассмотрения обращения, 
но не более чем на 30 кален-
дарных дней.

Подать обращение в элек-
тронной форме можно че-
рез форму обратной связи на 
сайте Территориального фон-
да ОМС. Для того чтобы об-
ращение было принято в об-
работку, необходимо запол-
нить все обязательные поля: 

Ф. И. О., почтовый адрес и 
адрес электронной почты. Это 
позволит ТФОМС Кемеров-
ской области – Кузбасса мак-
симально корректно иденти-
фицировать заявителя и рас-
смотреть его обращение в бо-
лее сжатые сроки.

Для того чтобы обраще-
ние можно было объективно 
и всесторонне рассмотреть, 
рекомендуем в тексте обра-
щения указывать адрес опи-
санного места действия, фак-
та или события (например, 
название и адрес поликли-
ники или больницы), а так-
же номер сотового телефона 
для возможного уточнения 
деталей, содержащихся в об-
ращении. К обращению мож-
но прикрепить дополнитель-
ные материалы в электрон-
ной форме (например, сканы 
документов), которые помо-
гут более полно раскрыть суть 
обращения.

Кроме того, по любым 
вопросам, которые каса-
ются обязательного ме-
дицинского страхования, 
застрахованные гражда-
не могут обращаться за 
консультацией в контакт-
центр ТФОМС по бесплат-
ному круглосуточному но-
меру 8-800-200-60-68 или 
к страховому представи-
телю своей страховой ком-
пании. Телефон страховой 
медицинской организации 
указан на полисе ОМС за-
страхованного, сайте стра-
ховой компании и в лич-
ном кабинете на портале  
«Госуслуги». 

НА ЗЕМЛЕ 

В её преддверии в деревне Бе-
реговой прошла областная агро-
номическая конференция, собрав-
шая более 230 сельхозпроизводи-
телей региона, глав городов и рай-
онов области, представителей на-
уки и образования, поставщиков 
продукции. 

Есть к чему стремиться
В большом зале местного Дома 

культуры конференцию открыл гу-
бернатор Кузбасса Илья Середюк. 
Он поздравил селят с началом ве-
сенних посевных работ и пожелал 
в этом году хорошей погоды.  

Губернатор напомнил селя-
нам, что несколько лет назад Куз-
басс поставил абсолютный рекорд 
по урожаю зерна, его тогда собра-
ли с полей области более 1 млн  
800 тысяч тонн. 

«Этот результат должен для 
всех нас стать ориентиром, мы 
должны к этому стремиться. Так 
или иначе, но мы полностью обе-
спечиваем сегодня собственную 
продуктовую безопасность в хле-
бе, картофеле, овощах», – добавил 
глава региона.  

По его мнению, агропромыш-
ленный комплекс является одной 
из точек роста кузбасской эконо-
мики. Он активно развивается и с 
каждым годом приносит в бюджет 
всё больше средств.  

«Сельскохозяйственная про-
дукция будет востребована всег-
да. Развивая отрасль, мы должны 
думать не только о выращивании 
сырья, но и о производстве высо-
комаржинальных продуктов. Важ-
на глубокая переработка продукта, 
чтобы его добавленная стоимость 
была выше. Будем поддерживать 
амбициозные планы наших сель-
хозпроизводителей, экспорт не 
только в регионы России, но и за 
рубеж. Также в этом году планиру-
ем ввести в сельхозоборот 20,2 ты-
сячи гектаров брошенных земель», 
– сказал Илья Середюк.

При этом губернатор отметил, 
что возвращать заброшенные зем-
ли в сельхозоборот с каждый го-
дом становится всё труднее. Ведь 
вся «лёгкая» почва уже задейство-
вана, остались заросли, требую-
щие глубокой вспашки. 

«Тем не менее процесс ввода 
новых земель продолжается, и это 
одно из приоритетных направле-
ний для регионального министер-
ства сельского хозяйства и перера-

батывающей промышленности», – 
подчеркнул Илья Середюк. 

Хорошие цифры  
Представители регионально-

го правительства и аграрии об-
судили ключевые вопросы и пла-
ны на предстоящую весенне-поле-
вую кампанию. Министр сельско-
го хозяйства и перерабатывающей 
промышленности Кузбасса Андрей 
Ариткулов, сообщил в рамках кон-
ференции, что, по предваритель-
ным данным, в текущем году по-
севная площадь в регионе соста-
вит 900,6 тысячи гектаров, из ко-
торых 803,3 тысячи запланирова-
но под яровой сев. «Обеспечен-
ность семенами яровых зерновых 
и зернобобовых культур составля-
ет 113,5 процента, или 128 тысяч 
тонн. Ведётся планомерная работа 
по увеличению использования се-
мян сортов и гибридов сельскохо-
зяйственных культур отечествен-
ной селекции», – уточнил Андрей 
Ариткулов.

 Во время конференции стало 
известно, что в сравнении с пока-
зателями прошлого года в Кузбас-
се увеличилось количество энер-
гонасыщенных тракторов: с 697 
до 748 единиц. В этом году плани-
руется приобрести 44 единицы са-
моходной и прицепной сельскохо-
зяйственной техники.

«Для обеспечения сельхозто-
варопроизводителей финансовы-
ми ресурсами на проведение се-
зонных полевых работ доведён ли-

мит по льготному кредитованию – 
419 млн рублей. На сегодняшний 
день уже освоено 254 млн рублей. 
Этой мерой поддержки активно 
воспользовались сельхозтоваро-
производители в преддверии по-
севной кампании», – добавил ми-
нистр сельского хозяйства и пере-
рабатывающей промышленности

Кредиты помогут
Накануне весенней страды се-

ляне Кемеровской области уже 
оформили 89 льготных кратко-
срочных кредитов на приобрете-
ние горюче-смазочных матери-
алов, семян, удобрений, запча-
стей на сумму 3,3 млрд рублей и 9 
льготных инвестиционных креди-
тов на сумму 513,9 млн рублей для 

приобретения сельскохозяйствен-
ной техники.

 Аграрии уже получили 32,9 
млн рублей господдержки на сти-
мулирование увеличения произ-
водства картофеля и овощей. Для 
производителей зерновых культур 
предусмотрена субсидия на воз-
мещение части затрат на произ-
водство и реализацию зерновых 
культур в размере 139 млн рублей.

«Кроме того, запланирована 
господдержка на проведение аг-
ротехнологических работ на по-
севных площадях, занятых зерно-
выми, масличными и кормовыми 
культурами, на закладку и уход за 
многолетними насаждениями, на 
поддержку элитного семеновод-
ства и страхование в области рас-
тениеводства. Также в рамках фе-
деральной программы «Стимули-
рование увеличения производства 
картофеля и овощей» на поддерж-
ку элитного семеноводства бу-
дет направлено 1,8 млн рублей, на 
поддержку производства овощей 
защищённого грунта – 14,3 млн  
рублей», – рассказали в админи-
страции правительства региона.  

Быть ответственным
Говорили на конференции и 

о проблемах. На одну из них об-
ратил серьёзное внимание Илья  
Середюк. 

«Наши аграрии перед посевной 
кампанией зачастую приобретают 
в кредит удобрения у кемеровского 
«Азота», и некоторые сельхозпро-
изводители забывают расплачи-
ваться. Так вот, руководство хими-
ческого предприятия может в та-
ких случаях (и имеет на то полное 

право) брать предоплату. Друзья, 
давайте всё-таки вести себя пра-
вильно и дорожить партнёрски-
ми отношениями, выполняя чест-
но финансовые обязательства», – 
призвал аграриев к ответственно-
сти Илья Середюк. 

В ходе конференции глава ре-
гиона ответил также на ряд вопро-
сов из зала, назвав общение ещё 
одной прямой линией. 

 Селяне Кемеровской области 
интересовались субсидиями на 
покупку техники и оборудования, 
вопросами региональной и феде-
ральной поддержки, новыми про-
ектами. Разговор, как отметил гу-
бернатор, в целом получился чест-
ным и конструктивным. 

«Это хорошо, что мы говорим 
открыто, вдвойне замечательно, 
что встретились именно СПК «Бе-
реговой», ведь этот сельскохозяй-
ственный кооператив – один из 
самых крупных в Кузбассе и про-
изводительный. Здесь выращива-
ют более половины всех овощей в 
регионе. Причём их качество са-
мое высокое», – отметил Илья 
Середюк. 

В рамках агрономической кон-
ференции на площадке перед мест-
ным Домом культуры её участни-
кам представили свыше 50 образ-
цов зарубежной и отечественной 
сельскохозяйственной техники. 

В выставочном павильоне го-
стей знакомили с сибирскими 
предприятиями, производящими 
сушильные комплексы для зерна,  
спецодежду для аграриев, а также 
с тематической литературой. 

Цены под контролем
Пользуясь случаем, он успоко-

ил жителей сёл и городов по по-
воду небывалого роста цен карто-
феля, который якобы наблюдался 
в местных супермаркетах и дохо-
дил до 330 рублей за килограмм. 

«Это неправда, такой цены в 
магазинах нет. В этом сам убедил-
ся во время рабочей поездки в Но-
вокузнецк. Средняя цена на кар-
тофель от 50 до 70 рублей. И это 
вполне нормальное сезонное це-
нообразование. Понятно, что ми-
нувшей осенью цена была в два 
раза ниже.  Наша продовольствен-
ная безопасность и разумное цено-
образование – под полным кон-
тролем правительства Кузбасса», 
– заключил губернатор Кузбасса.  

 Анатолий БОЛДЫРЕВ.

Все на поля!  
В Кузбассе стартует весенняя посевная кампания  
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 спринт-новости

СОСТЯЗАНИЯ

Игра без границ

«Эту встречу игроки всег-
да ждут с нетерпением и за-
долго до начала подготовки к 
чемпионату подают заявки на 
участие. Мы понимаем, поче-
му так происходит. Наши тра-
диционные встречи стали для 
кузбассовцев с дополнитель-
ным шансом собраться, по-
общаться и провести время 
необычно. Участников увле-
кает и азарт, ведь некоторые 
команды серьёзно готовят-
ся и как настоящие спортсме-
ны борются за победу», – от-
метил Никита Асеев, руково-
дитель фонда поддержки лю-
дей с ограниченными возмож-
ностями здоровья «Лабиринт 
42», основного организатора 
чемпионата.

Идея проведения такого 
соревнования возникла десять 
лет назад. Инициаторам хоте-
лось провести мероприятие, 
где люди с ограниченными 
возможностями здоровья смо-
гут реализовать спортивный 
потенциал, познакомиться и 
поверить в свои силы в кругу 

единомышленников. Понача-
лу участники с осторожностью 
подавали заявки. Но довольно 
быстро количество желающих 
сыграть в мячи и кегли значи-
тельно увеличилось. И теперь 
разные категории людей с ин-
валидностью всерьёз увлека-
ются игрой в боулинг, а мест 
для участия команд в соревно-
ваниях порой не хватает.

В региональном чемпио-
нате в этом году могут при-
нять участие команды в четы-
рёх номинациях: «Стоячие» 
(игроки с поражениями опор-
но-двигательного аппарата, 
с ампутированными конеч-
ностями, «Слабовидящие»; 
«Смешанная команда» (в ко-
торой хотя бы один игрок дол-
жен быть на инвалидной коля-
ске); «Нарушение слуха» (глу-
хие и слабослышащие игро-
ки); отдельная номинация –  
«Подростки 10–18 лет», куда 
могут войти игроки с любыми 
видами нарушений здоровья. 

По правилам чемпионата, 
в соревнованиях будут прини-

мать участие не менее четы-
рёх команд в каждой номина-
ции. Приветствуется наличие 
болельщиков, которые будут 
поддерживать победный дух 
своей команды.

Площадкой для игры в 
этом году станет новокузнец-
кий боулинг-центр, где, по 
словам организаторов, неко-
торые команды уже проходят 
подготовку к предстоящим со-
стязаниям.

Организаторы приглаша-
ют кузбассовцев с ОВЗ при-
нять участие в чемпионате по 
боулингу. Для этого необхо-
димо до 12 мая подать заяв-
ку, заполнив форму на порта-
ле «Лабиринт 42», по ссылке 
в QR-коде. Итоговые списки 
команд, которые будут допу-
щены до чемпионата, органи-
заторы опубликуют там же, 
в разделе «Чемпионат по бо-
улингу», не позднее 14 мая. 
Участие в соревнованиях бес-
платное, а количество мест 
ограничено, поэтому стоит 
поторопиться и подать заяв-
ку прямо сейчас. 

Евгения БЛИЗНИКОВА.

В мае в Кузбассе пройдёт IX областной инклю-
зивный чемпионат по боулингу. Фонд поддерж-
ки людей с ограниченными возможностями 
здоровья «Лабиринт 42» приглашает команды 
игроков сразиться за победу в традиционном 
для нашего региона состязании.

Пройти 
регистрацию 
можно  
по ссылке  
этого  
QR кода.

ПЛАВАНИЕ
Новокузнечанин Александр Жигалов завоевал 
серебряную медаль чемпионата России на дис-
танции 200 метров брассом.

Главный отечественный турнир состоялся  
13–18 апреля в Казани. В среду, 16 апреля, Алек-
сандр Жигалов финишировал вторым на сво-
ей коронной дистанции с результатом 2 минуты 
09,21 секунды. Кузбассовец выполнил норматив 
для участия в чемпионате мира – 2025 (Сингапур, 
11 июля – 3 августа). На 66 сотых секунды опере-
дил новокузнечанина Кирилл Пригода из Санкт-
Петербурга, заработавший золотые медали и на 
дистанциях 50, 100 м брассом.
В заплыве на 100 м брассом Жигалов показал чет-
вёртое время (1.00,16, две «сотки» уступил бронзо-
вому призёру), а на «полтиннике» этим же стилем 
занял восьмое место (27,84).
В декабре минувшего года 23-летний новокузнеча-
нин выступал на чемпионате мира в Будапеште, где 
в составе сборной России завоевал золотые медали в мужской и смешанной комбинированной 
эстафетах 4 по 100 м.
Тренеры Александра Жигалова – Инна Юрьевна Манашенко, Андрей Евгеньевич Дорожкин.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ
В Кемерове 19–20 апреля состоялись 
матчи XII Кубка России среди ветеранов, 
посвящённого 80-летию Победы и памя-
ти участника Великой Отечественной  
войны Константина Михайловича  
Журавлёва.

На крытой арене стадиона «Химик» соперни-
чали шесть коллективов из Кемерова, Крас-
ноярска, Новосибирска, Омска, Горно-Алтай-
ска и Верхнего Уфалея (Челябинская область). 
Формат матчей на половине поля – два тайма 
по 15 минут.  
Первенствовали в турнире ветераны омской 
«Юности», одержавшие четыре победы в пяти 
матчах (разница мячей – 16-7). В составе по-
бедителей результативно сыграли 53-летние 
братья-близнецы Сергей и Вадим Поркулеви-
чи, отправившие в ворота соперников восемь 
и пять мячей соответственно.
Второе место занял новосибирский «ССМ- 
95», опередивший кемеровский «Черни-
говец» по разнице мячей (27-15 и 15-13). 
Лучший бомбардир в составе хозяев – 
Алексей Федосов, забивший пять голов. На 
один мяч меньше – в активе Дмитрия Фё-
дорова. Капитан нашей команды – Андрей 
Юрин.

 ХОККЕЙ С ШАЙБОЙ
Новокузнецкая команда «Кузнецкие 
медведи» завершила сезон на четверть-
финальной стадии Кубка Харламова Мо-
лодёжной хоккейной лиги.

Наша «молодёжка» вышла в четвертьфинал 
плей-офф впервые с 2017 года, когда под ру-
ководством Александра Китова заработала 
бронзовые медали МХЛ. В нынешнем сезо-
не подопечные Фёдора Полищука одолели в 
плей-ин уфимский «Толпар» (3:2, 6:2), а в 1/8 
финала плей-офф переиграли в серии до трёх 
побед казанский «Ирбис».
В четвертьфинале «Кузнецкие медведи» не со-
владали с «Омскими ястребами» – 0:1 (в овер-
тайме), 1:3, 3:4 (в овертайме). Последняя игра 
серии собрала на Арене кузнецких металлургов 
имени Короленко 2 347 болельщиков – четвёр-
тый показатель посещаемости в сезоне МХЛ.
Лучший результат «Кузнецких медведей» в 
Молодёжной хоккейной лиге – серебряные 
медали в 2010 году. Под руководством Сергея 
Красильникова играли тогда в команде вра-
тарь Сергей Бобровский и защитник Дмитрий 
Орлов, выступающие ныне в Национальной 
хоккейной лиге за американские клубы «Фло-
рида» и «Каролина».

Вадим АНТОНОВ.

n Мастер спорта международного 
класса Александр Жигалов – чемпион 
мира среди юниоров и взрослых.  
Фото Андрея Голованова.

Менее трёх недель остаёт-
ся до 9 Мая, в территориях 
региона продолжаются ме-
роприятия, посвящённые 
80-летнему юбилею  
Великой Победы.

В музеях Кузбасса открылись вы-
ставки под общим названием «Под-
виги на берегах Днепра». Тем са-
мым стартовал пятый этап реализа-
ции всекузбасского патриотического 
музейно-выставочного проекта «Ве-
ликие сражения. Великие победы». 
Открытие выставок прошло в фор-
мате всекузбасского урока мужества 
«Днепр под огнём», к прямой транс-
ляции которого присоединились му-
зеи региона. Участникам урока рас-
сказали о ходе битвы и подвигах куз-
бассовцев и кузбасских дивизий при 
форсировании Днепра.

КЕМЕРОВО
В Кузбассе завершается передвиж-

ная фотовыставка памятных монет 
«Истории Победы», которая старто-
вала в конце прошлого года и уже про-
шла в семи городах региона, удосто-
енных почётного звания «Город тру-
довой доблести и воинской славы». 

В экспозицию вошли 12 фото-
графий с увеличенным изображе-
нием памятных монет Банка России. 
Финальной точкой маршрута стала 
областная столица. Здесь выставка 
пройдёт до 9 мая на пяти локаци-
ях. В настоящее время фотоработы 
можно увидеть в ДК имени 50-летия 
Октября в Кемерове. 

Также в Кемерове, Белове и Бе-
рёзовском прошли уроки Победы, их 
посетили порядка 1,1 тысячи стар-
шеклассников. Лекции прочитали 
представители Минфина Кузбас-
са и регионального отделения Цен-
тробанка РФ. Они рассказали ребя-
там о работе сотрудников Госбанка 

СССР, принимаемых мерах для при-
влечения средств, об огромном вкла-
де в Победу Кемеровской областной 
конторы Госбанка СССР. Школьни-
ки также узнали, как выглядели мо-
неты, в том числе юбилейные, и де-
нежные купюры военных лет. 

НОВОКУЗНЕЦК
В сквере «65 лет Победы», в Куз-

нецком районе, идёт обустройство 
территории. 

В этом году обновления коснут-
ся стелы «Звезда Победы». Памят-
ный знак высотой 2,5 метра сделан 
из красного гранита. Также в сквере 
будет выполнено благоустройство, 
обрезка деревьев, кустарников, ас-
фальтирование прилегающей терри-
тории и постамента, сообщил в теле-
грам-канале глава города.

А как рассказали в управлении 
культуры и молодёжной политики 
Новокузнецка, во Дворце имени Ма-
яковского состоялся Час мужества 
«Сёстры Победы». На мероприя-
тии рассказали о поэтессе и военном 
журналисте Ольге Берггольц, певице 
Лидии Руслановой, поэтессе Юлии 

Друниной, Герое Советского Союза 
Зинаиде Самсоновой. Продолжени-
ем стал спектакль «Превратились в 
белых журавлей…» театральной сту-
дии «Живой голос». 

КИСЕЛЁВСК
В городе открылась экспозиция 

«Бессмертие подвига – в памяти по-
колений». Методисты, организаторы 
из областного центра дополнитель-
ного образования и медиапедагоги 
из Осинников, Мысков, Новокузнец-
ка, Прокопьевска, Ижморки приеха-
ли в Киселёвск, чтобы обсудить ак-
туальные вопросы сохранения исто-
рической памяти и обменяться луч-
шими практиками в организации ме-
роприятий, посвящённых Великой  
Отечественной войне, сообщил в те-
леграм-канале глава города. 

Гостям были продемонстрирова-
ны архивные фотографии, личные 
вещи ветеранов, письма с фронта. Осо-
бое внимание уделено роли медиа- 
образования в формировании у под-
растающего поколения чувства гордо-
сти за свою страну и уважения к под-
вигу предков. Завершилась встреча 

обсуждением перспектив дальнейше-
го сотрудничества и разработкой пла-
на совместных действий по сохране-
нию исторической памяти и воспита-
нию патриотизма у молодых россиян.

НОВОКУЗНЕЦКИЙ
МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ОКРУГ 

Глава территории провёл выезд-
ное совещание в селе Костенково, где 
30 апреля пройдёт традиционный лег-
коатлетический пробег, посвящённый 
Дню Победы. Как рассказал в теле-
грам-канале глава территории, вме-
сте со специалистами они осмотрели 
площадь, где организуют старты. В 
этот день для жителей и гостей окру-
га состоится праздничный концерт, а 
также различные спортивные и раз-
влекательные мероприятия. Отдель-
ное внимание — памятнику погиб-
шим в Великой Отечественной войне. 
В этом году его ждёт капитальный ре-
монт: статую солдата и постамент от-
реставрируют, установят новые пли-
ты с именами погибших и дважды по-
бедителей. Отдельную плиту посвя-
тят земляку Герою Советского Союза 
Ивану Николаевичу Березину. Также 
будут уложены тротуарная плитку и 
асфальт. Все работы планируется за-
вершить к дате пробега. 

В Сосновской школе глава про-
вёл урок, посвящённый земляку Ге-
рою Советского Союза Владимиру 
Георгиевичу Юдину. Он сражался в 
составе 92-й гвардейской стрелковой 
дивизии на Степном фронте с августа 
по декабрь 1943 года. В бою за Ли-
ховку 17 октября подбил немецкую 
автомашину, использовал установ-
ленный на ней пулемёт и уничтожил 
до 20 солдат и офицеров противника, 
а также подбил ещё 2 мотоцикла и 3 
машины. 17 декабря 1943 года Вла-
димир Георгиевич погиб в неравном 
бою в районе села Недайвода. После 
урока участники мероприятия воз-
ложили цветы к бюсту Героя. 

Оксана СОХАРЕВА.

ПРЕМЬЕРЫ

«Две драмы – две судьбы»
Филармония Кузбасса пополнила ре-
пертуар новым музыкальным спек-
таклем в жанре «психологический 
нуар».  Два маленьких шедевра: 
моноопера Франсиса Пуленка «Го-
лос человеческий» и драма-монолог 
Марселя Митуа «Аккомпаниатор» с 
большим успехом прошли в минув-
шую пятницу на сцене филармонии.

 В новой постановке Ирины Латынниковой 
и Игоря Новикова органично переплелись исто-
рии двух далёких и непохожих друг на друга лю-
дей. У каждого героя – своя судьба. Переполнен-
ная чувствами. Охваченная страстями. Пронизан-
ная внутренней борьбой. Но в конечном итоге их 
роднят невыносимое одиночество и бесконечная 
готовность к самопожертвованию.  Реально ли 
прошлое? Возможно ли будущее? Вместе с геро-
ями психологической постановки «Две судьбы – 
две драмы» зритель напряжённо будет искать от-
веты на эти вопросы. Такого формата спектакль 
(камерная музыкальная постановка) на сцене фи-
лармонии ещё не ставили.

Она молодая женщина, покинутая любимым. 
До последнего момента не хочет верить, что оста-
лась одна. С надеждой и обречённостью ожида-
ет его телефонного звонка. Но принесёт ли этот 
их последний мучительный разговор облегчение?  

Он не слишком молодой музыкант, который, с 
его слов, вынужден аккомпанировать бездарному 

певцу, звезде мюзик-холла. Он сам жаждет ока-
заться в свете прожектора… Но какие тёмные сто-
роны подсветят софиты? В главных ролях – Оль-
га Музыкова и Андрей Полещиков.

В рамках направления по под-
держке детских и молодёжных те-
атров «Большие гастроли» на сце-
не Кемеровского театра для детей 
и молодёжи пройдут показы пяти 
спектаклей. 

«Дневник ленинградской школь-
ницы» (12+) – спектакль режиссё-
ра Ксении Калининой основан на 
реальных событиях и вдохновлён 
дневником Тани Савичевой, жившей 
в блокадном Ленинграде. 

«Умка» (6+) – красивый этниче-
ский спектакль о познании мира и 
себя. Добрая, весёлая и трогательная 
история режиссёра Варвары Шмеле-
вой, происходящая в самой холодной 
точке Земли, про дружбу двух детей 
из разных миров. Её рассказывает 
Ийэтэ – мать-природа.

«Игра навылет»: журналистское 
расследование» (12+). Театральная 
читка, освещающая проблему бул-
линга в школьной среде. Эта прав-
дивая история основана на реальных 
событиях. Тяжело быть объектом 
преследования, но не менее сложно 
выбрать правильную сторону: под-
держать или присоединиться? Сто-
ит ли делать выбор? Возможно ли 

разорвать порочный круг и помочь 
не только себе, но и другим людям? 
Режиссёр постановки – Ксения Ка-
линина.

«Сказка о царе Салтане» (6+) – 
волшебное музыкальное представ-
ление, созданное режиссёром Эдуар-
дом Гайдаем по одной из самых из-
вестных сказок Пушкина, воспеваю-
щее силу любви, красоты и всепро-
щения, несомненно, очарует даже 
неискушённого зрителя. А знако-
мые с детства стихи великого поэта, 
бережно вплетённые в ткань спек-
такля в неизменном виде, доставят 
истинное наслаждение большим и 
маленьким ценителям прекрасного.

Завершит гастроли спектакль «По-
следний срок» (16+). Драма режиссё-
ра Георгия Калинина о том, как в дом 
своего детства проститься с умираю-
щей матерью съехались её дети. При-
сутствие рядом родных людей под-
нимает героиню с постели и застав-
ляет всех членов семьи вспомнить 
прошлое, задуматься о будущем. Как 
немой укор всем, бегущим от самой 
прочной на Земле связи – между ма-
терью и ребёнком, возникает в спекта-
кле образ Матери вне времени и про-

странства. По-разному относящиеся к 
героине дети, задавленные бытом, за-
груженные работой, и не подозрева-
ют, что одним своим существованием 
даже за сотни километров от дома они 
удерживают мать в этом мире.

А Кемеровский театр для детей и 
молодёжи отправится в Нижневар-
товск осенью, в октябре, где предста-
вит публике шесть своих спектаклей.  
По словам директора театра Григо-
рия Забавина, это важно и полезно, 
когда театр снимается с насиженно-
го места, берёт с собой значитель-

ную часть репертуара и везёт в дру-
гой регион, к другим зрителям, по-
другому воспринимающим. 

«Обычно это одновременные об-
менные гастроли, а сейчас у нас есть 
возможность встретиться театра-
ми, приготовить для них культур-
ную программу и завязать крепкую 
дружбу, как это и бывает после таких 
встреч. И для зрителя тоже важно, 
что за столь короткий срок им будет 
предложено сразу пять премьер», – 
отметил Григорий Львович.

Подготовила Анна ТИМОЩУК.

Культурный десант
С 24 по 27 апреля в Кемерове состоятся большие гастро-
ли Нижневартовского ТЮЗа, организованные ФГБУК 
«Росконцерт» согласно Всероссийскому гастрольно- 
концертному плану Министерства культуры РФ. 

Какой красивый проект 
«Две драмы  – две судьбы»! 
Это то, чего так не хватало 

нам: новое, свежее и по форме,  
и по содержанию. Артистам и ре-
жиссёру удалось связать музыку, 
вокал и художественный текст  
в одно произведение. Получи-
лось тонко, интеллигентно,  
изящно. Очень понравился актёр 
Андрей Полещиков, а дуэт Ольги 
Музыковой и Ксении Полянской 
знаем и любим давно. Всё-таки 
большие таланты живут в нашем 
городе!» – поделилась впечатле-
нием после спектакля кемеров-
чанка Валерия Иванова.


